

PENGEMBANGAN MASYARAKAT DESA BOJONG SEMPU MELALUI KULIAH KERJA NYATA

**Bagus Anugrah Suyono, Mohammad Muhyidin Nurzaelani, Syarifuddin, dan
Aidha Zulaika**

Universitas Ibn Khaldun Bogor
Jl. KH. Sholeh Iskandar KM. 02 Kota Bogor
m.muhyidin@uika-bogor.ac.id

Abstrak: Pengabdian kepada Masyarakat melalui kegiatan Kuliah Kerja Nyata ini bertujuan agar: (1) mahasiswa dapat mengembangkan dan meningkatkan pengetahuan, sikap dan keterampilan mahasiswa sehingga memiliki kepedulian dan kemampuan untuk mengkaji, merumuskan dan memecahkan masalah-masalah kemasyarakatan yang berbasis kompetensi, profesional, pragmatis dan interdisipliner; (2) dicapainya akselerasi dan efektivitas program pembangunan yang ditandai oleh semakin baiknya kualitas kehidupan masyarakat dan semakin meningkatnya partisipasi dan keberdayaan masyarakat dalam program pembangunan; (3) terintegrasikan peran Perguruan Tinggi, Pemerintah dan masyarakat dalam upaya peningkatan kesejahteraan masyarakat. Terdapat 8 kegiatan yang dilakukan yaitu: membuat taman baca di Yayasan Bustanul Quran, pembuatan mural merdeka tanpa narkoba, pembuatan plang gang jalan, pembuatan gapura, pembelajaran literasi dan numerasi di SDN Bojong Sempu 01 dan TPQ Bustanul Quran, gotong membersihkan lingkungan, pelayanan kesehatan di Posyandu Desa Bojong Sempu, dan peringatan HUT RI Ke-78. Kegiatan KKN ini telah memberikan mahasiswa pengalaman dan pengetahuan yang dapat meningkatkan keterampilan hidup di tengah masyarakat dan dapat memacu pengembangan masyarakat di Desa Bojong Sempu terutama dalam hal partisipasi aktif dalam kegiatan kemasyarakatan.

Kata Kunci: *Kuliah Kerja Nyata, Pengembangan Masyarakat.*

1. PENDAHULUAN

Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 12 Tahun 2012 tentang Pendidikan Tinggi pada pasal 4 menyatakan bahwa pendidikan tinggi berfungsi mengembangkan civitas akademika yang inovatif, responsif, kreatif, terampil, berdaya saing, dan kooperatif melalui pelaksanaan tridharma. Dalam rangka mencapai tujuan tersebut pemerintah telah menetapkan Standar Nasional Pendidikan Tinggi (SN Dikti). Berdasarkan Permendikbudristek No 53 Tahun 2023 tentang Penjaminan Mutu Pendidikan Tinggi menerangkan bahwa Standar Nasional Pendidikan Tinggi adalah satuan standar yang meliputi Standar Nasional Pendidikan ditambah dengan Standar Penelitian dan Standar Pengabdian kepada Masyarakat. Pengabdian kepada Masyarakat merupakan satu kesatuan yang tidak terpisahkan dalam pelaksanaan tridharma Perguruan

Tinggi. Perguruan tinggi harus memenuhi Standar Nasional Pendidikan Tinggi untuk mewujudkan tujuan Pendidikan Nasional.

Berdasarkan Keputusan Rektor Universitas Ibn Khaldun Bogor Nomor 058/K.13/IIIa/KR- KKN/2013 tentang Kuliah Kerja Nyata (KKN) Universitas Ibn Khaldun Bogor, KKN merupakan program wajib yang harus diselenggarakan di UIKA yang melibatkan mahasiswa dan dosen. Pelaksanaan KKN UIKA Tahun 2023 ditetapkan melalui SK Rektor No 078/KEP/UIKA/2023 yang menyatakan bahwa KKN dilaksanakan secara offline.

Pengabdian kepada masyarakat dilakukan dalam berbagai bentuk kegiatan sesuai dengan budaya akademik, keahlian, dan/atau otonomi keilmuan sivitas akademika serta kondisi sosial budaya masyarakat atau menggunakan pendekatan interdisiplin. Hasil pengabdian kepada masyarakat digunakan sebagai proses pengembangan ilmu pengetahuan dan teknologi, pengayaan sumber belajar, dan/atau untuk pembelajaran dan pematangan civitas akademik.

Keterlibatan mahasiswa dalam KKN tidak hanya memberi kesempatan bagi mahasiswa untuk belajar dari masyarakat, juga memberi pengaruh positif terhadap pengembangan optimal potensi yang dimiliki desa sehingga memberi warna baru dalam pembangunan masyarakat secara positif yang pada akhirnya dapat meningkatkan kualitas kehidupan masyarakat. Berbagai pengetahuan, ketrampilan dan sikap yang diperoleh di kampus dapat diaplikasikan secara langsung di masyarakat seperti kemampuan berpikir dan bernalar secara analitik melalui sumber empirik dan realistik, sehingga mampu merancang dan melaksanakan program yang dapat mengatasi permasalahan yang ada di masyarakat, bekerja sama dengan orang lain baik sesama mahasiswa peserta KKN maupun dengan masyarakat, mengelola diri sendiri, serta melatih keterampilan dalam bekerja baik secara pribadi maupun kelompok. Dengan demikian, melalui interaksi mahasiswa dan masyarakat pada pelaksanaan KKN diperoleh wawasan, pengalaman, dan keterampilan dasar pembentukan karakter mahasiswa.

Program kegiatan dilaksanakan berdasarkan hasil observasi lapangan terhadap kondisi lokasi KKN dari berbagai aspek antara lain sosial, ekonomi, budaya, pendidikan' dan kesehatan. Selain itu waktu dan kemampuan kelompok dalam melaksanakan program juga menjadi dasar pertimbangan kelompok dalam menentukan program kegiatan KKN dalam rangka mencapai tujuan KKN yang telah ditetapkan.

2. METODOLOGI

A. Tujuan KKN

Tujuan KKN Universitas Ibn Khaldun Bogor Tahun 2023 sebagai berikut (LPPM UIKA, 2023):

1. Mahasiswa dapat mengembangkan dan meningkatkan pengetahuan, sikap dan keterampilan mahasiswa sehingga memiliki kepedulian dan kemampuan untuk mengkaji, merumuskan dan memecahkan masalah-masalah kemasyarakatan yang berbasis kompetensi, profesional, pragmatis dan interdisipliner
2. Dicapainya akselerasi dan efektivitas program pembangunan yang ditandai oleh semakin baiknya kualitas kehidupan masyarakat dan semakin meningkatnya partisipasi dan keberdayaan masyarakat dalam program pembangunan.
3. Terintegrasikan peran Perguruan Tinggi, Pemerintah dan masyarakat dalam upaya peningkatan kesejahteraan masyarakat

B. Waktu dan Tempat Pelaksanaan

Kuliah Kerja Nyata dilaksanakan selama 5 minggu. Kegiatan KKN dibagi dalam 3 kegiatan yaitu persiapan, pelaksanaan, dan pelaporan dengan waktu sebagai berikut:

1). Persiapan

Persiapan KKN sudah dimulai sejak bulan Mei 2023 yaitu kegiatan sosialisasi KKN melalui media zoom dan video sosialisasi. Selanjutnya adalah Pendaftaran KKN pada Bulan Juli 2023. Sebelum diterjunkan ke lapangan, mahasiswa mengikuti pembekalan pada minggu pertama bulan Agustus 2023 baik oleh LPPM maupun Dosen Pembimbing. Persiapan akhir dilakukan dengan melakukan survey lapangan untuk mendapatkan gambaran awal lokasi KKN serta mencari pemondokan.

2). Pelaksanaan

KKN dilaksanakan tanggal 7 – 31 Agustus 2023

3). Pelaporan

Pelaporan dilaksanakan pada tanggal 1-2 September 2023

Tempat pelaksanaan KKN di Kecamatan Parung Desa Bojong Sempu Kabupaten Bogor. Adapun alamat pemondokan sekaligus Posko KKN selama pelaksanaan program adalah Kp. Sawah Murti RT 01/02 Desa Bojong Sempu.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Berdasarkan observasi dan pertimbangan waktu dan kemampuan, Kelompok 29 melaksanakan 8 program yaitu :

A. Membuat Taman Baca di Yayasan Bustanul Quran

Pembuatan taman bacaan bertujuan untuk membantu peserta didik dalam mempermudah mendapatkan sumber belajar untuk peningkatan literasi peserta didik di Yayasan Bustanul Qur'an. Pembuatan taman bacaan dilaksanakan pada hari Senin, 21 Agustus 2023 dengan sasaran peserta didik PAUD Yayasan Bustanul Qur'an. Pembuatan taman baca ini mendapatkan sambutan yang baik dari pihak Yayasan dan mendapat bantuan baik dari Kepala Sekolah, Guru, maupun Peserta Didik. Kendala yang dihadapi yaitu biaya untuk pengadaan buku bacaan, waktu pembuatan yang singkat, dan tindak lanjut memberikan motivasi dan bimbingan belajar yang tidak dapat dilaksanakan secara terus menerus.



Gambar 1. Proses Pembuatan Taman Bacaan



Gambar 2. Hasil Kegiatan Membuat Taman Bacaan

B. Membuat Mural Merdeka Tanpa Narkoba

Pembuatan mural merdeka tanpa narkoba dilaksanakan pada hari Kamis, 24 Agustus 2023. Terbentuknya mural berslogan “Merdeka Tanpa Narkoba” bertujuan untuk mengedukasi warga Bojong Sempu dalam rangka pencegahan penggunaan narkoba. Pembuatan mural ini mendapatkan sambutan yang baik masyarakat dan mendapat bantuan dari Pemuda Karang Taruna Desa Bojong Sempu. Kendala dalam pembuatan mural ini yaitu waktu pengerjaan yang terbatas.



Gambar 3. Kegiatan Pembuatan Mural



. Gambar 4. Hasil Mural Merdeka Tanpa Narkoba

C. Pembuatan Plang Gang Jalan

Pembuatan Plang Gang Jalan dilaksanakan pada hari Minggu, 27 Agustus 2023 dengan tujuan untuk menciptakan wilayah Desa Bojong Sempu yang lebih tertata dan dikenali. Mahasiswa KKN kelompok 29 UIKA di Desa Bojong Sempu telah membuat 6 plang nama jalan yang ditempatkan di Gang Al-Ikhlas, Gang Makam, Gang Masjid H. Amat, Gang Kong Tihul, Gang Kong Ipan, dan Gang Kades. Kendala yang terdapat pada pembuatan plang gang jalan ini yaitu sulitnya pembagian waktu untuk pengerjaan tiap-tiap program.

D. Pembuatan Gapura

Pembuatan Gapura dilaksanakan pada hari Kamis, 10 Agustus 2023 yang dibantu oleh masyarakat dan pemuda karang taruna Desa Bojong Sempu. Tujuan dibuatnya gapura ini akan lebih memperjelas jalur masuk utama dan memudahkan para pendatang yang akan memasuki Desa Bojong Sempu serta untuk memeriahkan peringatan HUT RI ke-78. Pelaksanaan diawali dengan sosialisasi dan persiapan pembuatan desain gapura acara HUT RI ke-78 di desa Bojong Sempu.



Gambar 5. Desain Gapura Desa Bojong Sempu



Gambar 6. Proses Pembuatan Gapura Desa Bojong Sempu



Gambar 7. Hasil Pembuatan Gapura Desa Bojong Sempu

E. Pembelajaran Literasi dan Numerasi

Pembelajaran Literasi dan Numerasi dilaksanakan di SDN Bojong Sempu 01 dan di TPQ Bustanul Qur'an. Setiap hari Kamis mahasiswa KKN melaksanakan pembelajaran mata pelajaran Pendidikan Agama Islam di kelas 6, dan pada hari Jumat mahasiswa KKN mengikuti kegiatan pengajian rutin yang diadakan oleh pihak SDN Bojong Sempu 01 selama program KKN dilaksanakan. Pada hari Rabu dan Kamis setiap pekan selama program KKN mahasiswa melaksanakan pembelajaran Al-Qur'an di TPQ Bustanul Qur'an. Para Guru di Sekolah dan TPQ merasa sangat terbantu dengan kegiatan ini.



Gambar 8. Kegiatan Pembelajaran di SDN Bojong Sempu 01



Gambar 9. Kegiatan Pembelajaran di SDN Bojong Sempu 01



Gambar 10. Kegiatan Pembelajaran di SDN Bojong Sempu 01



Gambar 11. Kegiatan Pembelajaran di TPQ Bustanul Qur'an



Gambar 12. Kegiatan Pembelajaran di TPQ Bustanul Qur'an

F. Gotong Royong Bersama Warga

Gotong royong bersama warga RT 01/RW 02 di Desa Bojong Sempu dalam membersihkan lingkungan dilaksanakan pada hari Rabu, 16 Agustus 2023. Diharapkan dari kegiatan gotong royong ini dapat menumbuhkan rasa peduli lingkungan kepada warga Desa Bojong Sempu khususnya lingkungan RT 01/02. Kegiatan ini mendapatkan apresiasi positif dari warga RT 01/RW 02 Desa Bojong Sempu. Kendala yang terdapat pada gotong royong ini yaitu masih sulitnya warga terlibat karena kesibukan masing masing.



Gambar 13. Kegiatan Gotong Royong Bersama Warga

G. Pelayanan Kesehatan di Posyandu Desa Bojong Sempu

Pelayanan kesehatan di Posyandu Desa Bojong Sempu dilaksanakan pada hari Jumat, 11 Agustus 2023. Diharapkan dengan adanya pelayanan kesehatan di posyandu ini dapat membantu masyarakat terutama balita dalam hal pelayanan kesehatan balita di Desa Bojong Sempu. Kegiatan ini mendapat apresiasi positif dari Bidan desa, Ibu PKK RT dan warga setempat.



Gambar 14. Pelayanan Kesehatan di Posyandu Desa Bojong Sempu

H. Peringatan HUT RI Ke-78

Peringatan HUT RI Ke-78 dilaksanakan pada tanggal 17-20 Agustus 2023 melalui berbagai lomba yang diadakan. Tujuan dari kegiatan ini yaitu berkontribusinya mahasiswa KKN dalam kegiatan HUT RI KE-78 yang diadakan oleh warga Desa Bojong Sempu dapat menjalin tali silaturahmi antara warga dan mahasiswa KKN. Selain itu mahasiswa KKN juga ikut memeriahkan panggung gembira HUT RI Ke-78 yang diadakan pada hari Sabtu, 26 Agustus 2023. Mahasiswa memeriahkan acara panggung gembira yang diadakan oleh warga Desa Bojong Sempu dalam rangka memeriahkan HUT RI Ke-78 dan dilanjutkan dengan nonton bareng final AFF U23 Indonesia vs Vietnam yang berlangsung pada hari itu.



Gambar 15. Pelaksanaan Lomba

4. SIMPULAN

Kegiatan KKN UIKA Tahun 2023 Kelompok 29 Desa/Kelurahan Bojong Sempu Kecamatan Parung Kabupaten Bogor telah selesai dilaksanakan. Kegiatan KKN ini telah memberikan mahasiswa pengalaman dan pengetahuan yang dapat meningkatkan keterampilan hidup di tengah masyarakat. Tentu saja program ini hanya sebagai pemicu. Selanjutnya kami akan kembali ke lingkungan kami masing-masing baik sebagai mahasiswa maupun sebagai anggota masyarakat. Dengan program KKN ini semoga kami bisa lebih peka terhadap kehidupan yang terjadi dalam masyarakat dan dapat memberikan kontribusi terbaik sebagai bentuk amal atas ilmu yang dimiliki. Pelaksanaan program ini masih jauh dari kata sempurna. Oleh karena itu arahan dan bimbingan senantiasa diharapkan dari semua pihak yang terlibat.

5. DAFTAR PUSTAKA

- LPPM UIKA. (2023). *Buku Panduan Kuliah Kerja Nyata Tematik Terintegrasi Tahun 2023*. Bogor: LPPM UIKA.
- Peraturan Menteri Pendidikan, Kebudayaan, Riset, dan Teknologi No 53 Tahun 2023 tentang Penjaminan Mutu Pendidikan Tinggi.
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 12 Tahun 2012 tentang Pendidikan Tinggi.